



**Nombre del alumno:  
Eitan Gustavo Aguirre Guzman**

**Nombre del profesor: Sergio  
Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Control de  
Lectura**

**Materia: Antropología Médica 1**

**Grado: A**

## Breve Introducción a la Antropología médica

La Antropología médica es un subcampo de la Antropología social y cultural, que se reconoce en la actualidad. Es la traducción al castellano que viene del término "medical anthropology" que sirve, desde el año 1963, de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos y las representaciones culturales de la salud, las enfermedades y las prácticas de atención o asistencia. En varios lugares se utilizan, pero se utilizan más en España, en donde los términos son conocidos como "antropología de la medicina", "antropología de la salud" o "antropología de la enfermedad". En el continente europeo el término se deriva de la palabra "antropología médica" que fue utilizado por única vez en el siglo XX para poder hacer designar los estudios filosóficos sobre la salud y enfermedad. Así fue adoptándose de la lengua castellana del término neerlandés "medische anthropologie" apelado en el siglo XIX realizado por el famoso historiador y filósofo Pedro Lain en donde se le conoce por distintas obras. Sin embargo, en la literatura científica castellano, catalán, gallego o euskera el dicho término "antropología médica" designa hoy al término Medical anthropology, una etiqueta discutida en la literatura internacional. Las relaciones disciplinarias entre la antropología, la Medicina y la Práctica médica pueden documentarse antiguamente. La Mirada natural en la medicina, introducida por los tratados conocidos hipocráticos desarrollaron una típica teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y la metodología que incluían el estudio de los casos clínicos.

Por ejemplo el Tratado de Epidemias, Junto a la metodología de la naturaleza etnográfica, en el tratado Aires, Aguas y lugares. La influencia de los escritos explican que la medicina tuvo utilización a finales del Siglo XIX, las técnicas de campo cualitativas suelen practicarse la observación y producirse un enorme volumen de escritos etnográficos, etnografía, puesto que esta forma parte de su propia práctica. La Antropología general ocupa una posición relevante en las ciencias médicas básicas, que corresponde al nombre de las asignaturas comúnmente llamadas hoy en día pre-clínicas). A medida que la medicina fue descubierta, la educación médica en el hospital adoptó una actitud reticente frente al empirismo los médicos con su práctica cotidiana la gente asumía la medicina experimental en el hospital y en el laboratorio como su fuente básica de conocimientos, los médicos fueron dejando la etnografía en uso. Este abandono efectivo cuando la Antropología social adoptó la etnografía como una de sus señales de identidades profesionales y fue abandonado el proyecto inicial de la Antropología general. La diferencia entre la Antropología profesional y la medicina no significó nada, una escisión completa entre ambas. Durante el siglo XX son constantes las relaciones indisciplinarias entre ambas disciplinas hasta la constitución de antropología médica durante los años sesenta y setenta del siglo XX. Por su parte la gran evolución del proyecto profesional de enfermería durante la segunda mitad del siglo XX, los llamados Nursing studies llevan a identificar enfermeras fundadoras de los estudios antropológicos, tales son como: Virginia Henderson, Margaret Lennigen o Marie Françoise Colleire,

entre ellas, abrieron una nueva perspectiva profesional, con ámbitos de la investigación e intervención con una clara vocación interdisciplinaria. Durante el relato del siglo XX, médicos, antropólogos han compartido la noción de la medicina popular, tradicional o folk. con esto el concepto coincidía en describir los recursos que el campesino europeo o latinoamericano empleaban para resolver sus problemas de salud al margen de los profesionales de la salud o de las prácticas de salud del origen de distintos lugares del mundo con una especial énfasis de sus conocimientos etnobotánicos. Estos fueron los últimos fundamentos para aislar alcaloides y principios activos farmacológicos. El estudio de las dimensiones de los rituales de los terapeutas populares que servían para discutir, en occidente, tanto las relaciones con la ciencia y la religión, como las categorías psicopatológicas. Los médicos decían pretender el concepto de medicina popular, prefirieron construir un nuevo concepto antropológico, sino un concepto médico que les fuese de utilidad para establecer, con bases científicas, los límites culturales de la biomedicina. Al mismo tiempo, durante fines del siglo XX, la sociología empírica, especialmente en Estados Unidos y Canadá. y de los años sesenta en Europa, desarrollo investigaciones basadas en la observación etnográfica, tanto en organizaciones relacionadas con la salud como el ámbito de la sociología de profesiones sanitarias, que ha sido fundamental para la constitución de subcampos de la sociología, como la sociología de las organizaciones y de las profesiones. El Proyecto de la antropología médica nos ha permitido el debate con la enfermería, la medicina y la psiquiatría.

(Lain, 2006, p. 5)